



DE SUSCRIPCION

en el extranjero 1'50

ANTICIPADO

sueltos 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SOBRE LA TOMA DE XEXAUEM

Algunos elementos de la oposicion y otros conocedores de la region conquistada de Marruecos, declaran que la operacion de Xexauen solo servira para que tengamos una nueva guerra de agresiones.

Añadían que no se podrán llevar con tranquilidad ni siquiera los convois, pues menudearán las agresiones debido a que el terreno es montañoso y están próximas las cábilas rebeldes, lo cual dará lugar a hacer imposible la vida de nuestras tropas.

En cambio los elementos militares dicen que la pacificación de aquella zona será rápida pues el Alto mando ha tomado todas las medidas para ello.

Además la distribución de las posiciones es tal, que cualquier agresión se reprimirá de un modo rápido y duro.

Añadían que ahora se realizan trabajos para emplazar en ellas baterías de 75 que barrerán los poblados inmediatamente que hubiera cualquier agresión, cosa que por ahora no parece que ocurra, puesto que a los moros, se les ve dedicarse con tranquilidad a las labores del campo, pasto, ganados. El abasto de Xexauen y posiciones que la circundan, así como los trabajos de fortificación y establecimientos de comunicaciones, se realizan por ahora con toda tranquilidad.

El Alto Comisario en Marruecos ha enviado un telegrama oficial, desde Xexauen, diciendo que, cada día que pasa, los habitantes se manifiestan más favorables a la ocupación española.

Añade que, en las avanzadas, se sostienen tiroteos con los exaltados del campo rebelde. A consecuencia de dichos tiroteos, anteaer resultaron heridos los soldados Olegario Fernández, de Intendencia, y Juan Bautista Soler, del batallón cazadores de Llerena.

Para acabar con esas escaramuzas, anuncia el general Beranguer que, dentro de tres días, se realizará una operación de avance con el fin de limpiar los alrededores de Xexauen de nidos de rebeldes.

Termina diciendo el Comisario que la Kabila de Ajmas, aunque cuenta con fanáticos, ha entrado en tratos con él, marchando, las negociaciones, por buen camino.

Otro telegrama del Alto Comisario anuncia que las tropas de Larache, siguiendo el avance, han ocupado la Kabila de Hams y una línea de alturas sobre el río Luans.

En esta operación resultaron levemente heridos los tenientes de regulares señores Mauro y Castro y diez individuos de tropa.

El Ministro de la Guerra recibió, en la mañana de ayer, un telegrama del Comandante general de Ceuta comunicándole que el teniente de Ingenieros señor Figueroa, hijo del Conde de Romanones, recibió un balazo en la cabeza, en la acción de Hams.

Se asegura que ha muerto. El señor Dato informó del telegrama al Conde.

Este ha salido esta noche para Larache, ocultando la noticia a la familia a causa del delicado estado de la Condesa.

Fallecimiento del hijo de Romanones

Noticias recibidas de Africa dan cuenta de que en el momento en que los médicos se disponían a practicar la operación de la trepanación al hijo del Conde de Romanones, teniente de Ingenieros, herido ultimamente en campaña, como telegrafista, falleció.

Nuevas posiciones

Según noticias oficiales del Comandante general de Larache, al amanecer partió una columna del campamento de Amiba Cay ganando el valle del Lupus y ocupando nuevas posiciones con escasas bajas.

Las posiciones ocupadas llámanse Tefil y Tafesa.

El enemigo arreó el fuego contra la última de dichas posiciones trabándose entonces un

gran combate en el que intervinieron las baterías de ametralladoras haciendo huir al enemigo.

Nuevas noticias de Marruecos dan un avance de las bajas sufridas por nuestras tropas. Estas son 50, entre ellas un capitán y tres tenientes graves y otro teniente leve.

UN ARTICULO DE LERROUX

Madrid, 19.—El diario «La Correspondencia Militar» publica un artículo, titulado «Defensa nacional», del señor Lerroux. Este artículo ha sido muy comentado.

El señor Lerroux expone, en su trabajo, la necesidad de que los Gobiernos estimulen el espíritu militar de la oficialidad de nuestro ejército, para evitar que ésta carezca de aficiones militares, como ocurre ahora en su mayor parte.

Habla de la transformación que, como consecuencia de la pasada guerra, han sufrido los ejércitos. «La guerra—indica—se ha hecho científica, y los fusiles y las bayonetas han sido sustituidos por los líquidos».

Entiende que el ejército debe acometer las obras públicas estratégicas y crear las industrias metalúrgicas y química. Se muestra partidario del servicio militar obligatorio, con tres años de permanencia en filas, y supresión de los soldados de cuota. Opina que debe establecerse una nueva región militar, que debería tener su capitalidad en Badajoz. Expone cómo debe dividirse el ejército: en cada región debe haber tres divisiones, de tres brigadas cada una de éstas e integrada cada brigada por tres regimientos.

Manifiesta que deben realizarse manobras, parciales y de conjunto, y debe dotarse al ejército de abundante y buen material, precisando crear una ametralladora, un carro de asalto y una artillería nacional, como también se debería buscar, por los capitalistas, un carbón nacional. Faltan ferrocarriles, artillería, una marina de guerra defensiva e industrias metalúrgica y de productos químicos.

Expone que se impone el trabajo obligatorio, y también la creación de un Ministerio de Defensa nacional.

LA RUSIA DE LOS SOVIETS

SE DESMORONA

París.—Según «Le Petit Parisien», prisioneros alemanes que proceden de Moscou y Petrogrado han manifestado que recientemente, el ejército de la Rusia del Sur envió una diputación a Trotski, con el objeto de que este convocase, inmediatamente, la Asamblea Constituyente. Trotski mandó fusilar a todos los comisionados.

Días después, viajaba Trotski en tren y fué detenido, pudiendo salvar la vida, debido a que prometió que recibiría a una nueva comisión, oíría sus quejas y demandas, y no mandaría fusilar a las personas que la compongan, como acostumbra.

Añade el referido periódico parisien que en Rusia cada día se va agravando la situación, protestando la población del estado a que han llegado las cosas.

La situación financiera, en toda Rusia, es desastrosa.

Se demuestran las dificultades con que se tropieza, por el hecho de haberse emitido ahora cinco mil millones de rublos papel, cuando hasta la fecha se habían emitido ya unos tres mil quinientos millones.

Varios militantes de la política rusa que se hallan actualmente en París, han sido entrevistados por el periódico «Excelsior», preguntándoles su opinión acerca del alcance de las noticias circuladas referente a la inminente caída del Gobierno bolcheviquista.

Todos han convenido en apreciar insostenible el actual gobierno de los «soviets» exponiendo su convicción de que el régimen bolcheviquista caerá en breve.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

En el vapor Bellver ha llegado a Palma, hospedándose en el Grand Hotel, el notabilísimo corredor ciclista francés Henri Pelissier, que el próximo domingo debe luchar en la pista del Velódromo del Veloz, con el corredor de España Miguel Bover, en una carrera de cien vueltas a meta partida.

Las condiciones de ambos corredores hacen que pueda esperarse una carrera en la que se desarrollará una velocidad que oscilará entre los 41 y 43 kilómetros a la hora.

—El vapor «Bellver» llegado hoy en viaje extraordinario de Barcelona ha sido portador de la importante partida de 2.035 sacos, de harina consignada a Palma.

Con la partida de referencia, la que hay en Palma y el trigo intervenido en molturación queda la población abastecida, para más de un mes.

El vapor rápido del sábado traerá otra partida, también importante del expresado comestible.

—Leemos en el semanario que se publica en Lluchmayor:

«Durante la presente semana y por elementos prestigiosos de esta localidad se han venido haciendo activas gestiones para la formación de un Comité Liberal adicto a la política de García Prieto y de nuestro ilustre paisano el general Weyler.

Como probablemente se tendrá que ir a la lucha en las próximas elecciones de Diputados, se procurará organizar rápidamente el partido, y se publicará en breve un manifiesto conteniendo el credo del flamante grupo.

En viaje de propaganda política pasará a esta población, poco antes de las elecciones, el jefe de Estado Mayor Central don Valeriano Weyler, acompañado de su hijo don Fernando y de don Juan Valenzuela».

—En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular:

«Para poder dar cumplimiento a órdenes de la Superioridad, los señores Alcaldes de esta provincia se servirán remitir, antes de 1.º de Noviembre próximo, a este Gobierno, documento en que se acredite el número de potros de uno, dos y tres años que existen en sus respectivos términos municipales, indicando al propio tiempo, la cantidad de ellos, aproximadamente, que se pueden adquirir suministrando estos datos de acuerdo con los elementos ganaderos principales del término de quienes deberán hacer las indagaciones necesarias, encargando a los señores Alcaldes el mayor celo y diligencia en el cumplimiento de este servicio.

—Ayer tarde se reunió la Comisión organizadora de la Exposición regional de arte. La reunión tuvo lugar en la Casa de la Villa. Se acordó celebrar a principios del próximo diciembre la proyectada exposición de arte retrospectivo y moderno en la que figurarán cuadros de los antiguos maestros principalmente de los mallorquines, pero también de otros pintores nacionales y extranjeros sin excluir los modernos ya consagrados.

DE LA PENINSULA

Cádiz.—En el vapor que salía para América, tres obreros por no pagar el pasaje se escondieron en la caja de las cadenas, ignorando el peligro que ello encerraba.

Al maniobrar el buque para zarpar, los citados tres obreros quedaron destrozados.

—Barcelona.—La huelga de metalúrgicos hoy es total en todos los distritos.

Solo en algunos talleres trabajan obreros del Sindicato libre.

Se calcula que el número de los huelguistas es de 20 a 25000.

Han abandonado el trabajo los obreros del taller de la Compañía de Teléfonos.

Esta huelga producirá alguna perturbación a la Feria de Muestras próxima a inaugurarse, pues faltan terminar las instalaciones del alumbrado y los electricistas están en huelga.

DEL EXTRANJERO

Panamá.—El diario «La Estrella de Panamá», publica extensas informaciones sobre el movimiento revolucionario registrado en Venezuela. Dice que los jefes revolucionarios desterrados de Venezuela, que se hallaban en Trinidad y en Nueva York, han regresado a su país. Entre ellos se encuentra el general Trino Fombona, el ex-dictador Castro, el general Hernández, el «Mocho» y otros.

Algunas ciudades importantes están en poder de los revolucionarios.

El general Gómez a la cabeza de un fuerte contingente de tropas ha marchado con el propósito de arrojar a los revolucionarios del territorio venezolano.

—**París.**—«Le Journal» publica un telegrama de Londres diciendo que las «Trades unions» han intimado al Gobierno, advirtiéndole que si en el plazo de 24 horas no se resuelve la huelga de mineros, se declarará la huelga general.

La huelga de mineros se extiende y se agrava. Los extremistas exigen que abandonen las minas los encargados de la conservación.

Esto sería la ruina de las minas. En una reunión de los ferroviarios el Presidente pronunció un discurso contra la huelga, siendo recibido con protestas.

—**Londres.**—En medio de una gran excitación y tomadas numerosas precauciones, han comenzado las sesiones en el Parlamento.

Acordó aplazar el tratar a fondo la cuestión irlandesa. A pesar de ello, el secretario del Presidente, Sr. Greenwood, hizo constar que la política seguida por el gobierno tiende a evitar los atentados que llevan a cabo los sin-fieles y las represalias que toma la policía. Añadió que el Gobierno no quiere proponer al Rey el indulto del Alcalde de Cork.

El Ministro del Trabajo expuso que numerosos soldados desmovilizados están faltos de trabajo y medios de vida la que, añadió, desde 1914 se ha encarecido un sesenta y cuatro por ciento.

Púsose a discusión la huelga minera. El Presidente del «Board of trade» hizo historia de los esfuerzos que, para evitarla, lleva realizados el Gobierno, y de la doble negativa obrera de aumentar la producción a cambio de un aumento de dos chelines diarios, y de someter el asunto a un tribunal arbitral. Hizo resaltar que, a raíz del último aumento que consiguieron los obreros, disminuyó la producción.

El diputado minero Brace aseguró que los mineros resistirán hasta el final y añadió: «No dudo que vencerá el Gobierno, pues cuenta con todos los medios; pero si los obreros tienen que reanudar el trabajo, humillados, el rendimiento será mínimo.»

Terminó exponiendo su creencia de que se solucionaría el conflicto, creando un comité nacional de salarios.

Otros diputados laboristas, en tonos conciliadores, intervinieron en la discusión.

Lloyd George repitió sus argumentos a favor de que se relacionen los aumentos de jornales con la producción. Aseguró que el Gobierno está dispuesto a estudiar todas las proposiciones que se presenten encaminadas a solucionar el conflicto.

SECCION LOCAL

Las variaciones atmosféricas que tan frecuentemente se operan desde hace unas semanas, indican sin lugar a duda que hemos llegado súbitamente a la transición que ha de convertir los días primaverales que disfrutábamos en riguroso comienzo de la estación invernal.

Anteanoche se intensificó este cambio con una tormenta ruidosa que acabó por convertirse en lluvia intermitente que continuó ayer durante toda la mañana y sin propensión a haber terminado todavía, pues el encapotamiento persiste hoy con iguales amenazas. Al comenzar la tarde ha caído un aguacero torrencial que ha durado más de media hora.

Ante la insistencia de esta tempestad los agricultores se han visto gratamente obligados a suspender momentáneamente las labores de siembra, en las que se habían engolfado con una asiduidad rayana con el frenesí, deseosos de que el período de lluvias no les sorprendiera sin tener enterradas la mayor parte de las semillas.

En refrescar el ambiente ha influido también poderosamente este cambio, pues el termómetro ha bajado hasta los 15 grados.

En la madrugada de hoy ha dejado de existir la anciana y virtuosa señora D.^a Lucía Ramón y Caldentey, última superviviente de una de las más distinguidas y acomodadas familias de la aristocracia felanigense.

A su bondad y amor al pobre unía dicha familia un espíritu de religiosidad tal, que su óbolo espontáneo y valioso era ofrecido a cada momento para fomento del culto e instituciones benéficas de diferente índole.

De esa bondad era fruto el aprecio y la consideración general conquistados por la finada.

Enviamos a sus parientes nuestro pésame.

El Presidente de la Bodega Cooperativa de esta ciudad nos suplica hagamos constar en estas columnas, para que llegue a conocimiento de los interesados, que el domingo 31 del corriente y a las diez de su mañana se celebrará en el domicilio social de dicha entidad junta general extraordinaria al objeto de enterar a los asociados de la venta de una pequeña porción de tierra y que éstos, a su vez, den cuenta de la cantidad de uva que respectivamente han recolectado en la última cosecha.

Si por falta de número no podía celebrarse sesión, ésta queda diferida para el domingo 7 de Noviembre a la misma hora y como segunda convocatoria.

La industria de locinería trabaja ya en esta población con una actividad sorprendente. El número de cerdos que diariamente se sacrifican es crecidísimo, no bastando la producción de la ceba local para dar primera materia a la fabricación de embutidos, viniendo de esta escasez los recursos de compras en otras poblaciones e importación de reses en canal, cuyas carnes se elaboran en nuestras fábricas.

Como es consiguiente, esta demanda para las necesidades de la industria local han anulado la compra para embarque en vivo, que con suma dificultad pueden trabajar los mercaderes.

Los precios se mantienen firmes; las pequeñas diferencias que se notan, obedecen exclusivamente a la gordura y peso de las reses, pero en ningún caso son inferiores a 26 pesetas arroba.

Aunque no parezca que haya entre ello conexión alguna, tan luego como llegó a esta ciudad la noticia de la crisis económica de muchas sociedades de crédito de La Habana, los negociantes en almenadrón se pusieron sobre aviso, esquivando los negocios como medida de precaución.

Hoy, al pedir la cotización de aquel producto, se nos dice que las compras continúan en suspensión, hasta que se aclare la situación creada por el mal estado de las entidades bancarias de la república cubana.

Las noticias particulares que nos llegan confirman aquella crisis, que ha motivado que las casas de banca españolas hayan suspendido el pago de todos los giros que vengan de Cuba, cualquiera que sea la fecha en que fueron expedidos. Se añade que el Gobierno de aquella isla ha concedido una moratoria de 50 días, para ver si en este tiempo se soluciona el conflicto.

En la iglesia parroquial empezará esta noche después del rosario la solemne novena dedicada a las Almas del Purgatorio. Predicará los sermones el elocuente orador sagrado Rdo. D. Miguel Pomar, de Campos.

Mañana día 24 en la iglesia de San Alfonso se celebrará fiesta solemne en honor a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

Al anocheecer, después del Rosario, se cantarán hoy completas solemnes.

Mañana a las siete, misa de comunión general para todos los archicofrades y devotos de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. A las nueve y media Tercia cantada y oficio solemne predicando el Rdo. D. Andrés Caselles Vicario de Llubí. A las tres de la tarde exposición del Santísimo, vísperas solemnes, segunda parte del Santo Rosario y seguidamente inscripción en la Archicofradía de todas las personas que lo soliciten. Al anocheecer rosario, sermón por el mismo orador de la mañana, consagración a la Virgen, bendición y reserva del Santísimo.

Día 25 por la mañana a las siete se celebrará una misa en sufragio de los asociados fallecidos durante el año anterior.

Todos los inscritos en la Archicofradía pueden ganar indulgencia plenaria en el día de la fiesta o durante su octava y también el día 25 asistiendo a la misa que se celebrará en sufragio de los asociados difuntos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Octubre de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 11 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana y la anterior, por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 20'60 pesetas. Se aprobaron varias cuentas de gastos de este

Municipio, pasando algunas de ellas a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó adquirir un microscopio para la inspección de carnes.

Se acordó que la instancia sobre construcción de un secadero de pieles, pase a informe de la Junta Municipal de Sanidad.

Se concedió permiso a D.^a Margarita Frau Arbona para abrir una ventana en su casa calle de la Torre.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados el Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Septiembre.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Miguel Monserrat Nicolau.

Se aprobaron las condiciones para la venta del trigo intervenido, acordándose que la próxima sesión se celebrará el día que ha de empezar aquella.

Se enteró el Ayuntamiento del estado en que se halla la venta de los géneros intervenidos.

Tratóse de la Casa de Beneficencia, acordándose el aumento de haberes a las sirvientas del mismo.

Se acordó que la Comisión de Instrucción Pública examine el local de la escuela de niños del caserío de La Horta, informando sobre su estado y conveniencia de buscar otro local que reúna mejores condiciones.

Se acordó que las sesiones ordinarias como segundas se celebren desde hoy en adelante a las 20 horas.

Y se levantó la sesión.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender la de la calle Darder señalada con el número 12.

Darán informes en la misma.

BIBLIOTECA

Se desea vender una que consta de más de 80 volúmenes, todos en buen estado y encuadernados en media pasta.

Informes en esta imprenta.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 2, a 3 pesetas décimo.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

TINTAS PARA ESCRIBIR

WIGTY

De venta en las buenas Papelerías

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales de enfermedades

Antes EL SOCORRO MÚTUO BALEAR

Capital suscrito y completamente desembolsado 15.000 ptas.

Domicilio social Plaza Urquinsona 19, Barcelona Delegado en Felanitx Joaquín Oliver Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

IMPRENTA DE B. REUS